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MARTES 18 DE SEPTIEMBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 REVIVE EL PANAL PROYECTO A MODO 

 

COAHUILA: SE FUGAN 132 REOS DE PENAL 

 HUYEN 132 REOS POR UN TÚNEL EN PIEDRAS NEGRAS 

 SE FUGARON 132 REOS DEL PENAL DE PIEDRAS NEGRAS 

 

EL PRD NO SE MARGINARÁ; QUEREMOS INFLUIR: 
BARBOSA 

 SE FUGAN 132 REOS EN COAHUILA 

 

INNECESARIO, OBLIGAR A BANCOS A LISTAR EN BOLSA 

 CASAS DE CAMBIO SERÁN LEGISLADAS 

 

ESCAPAN 132 REOS DEL PENAL DE PIEDRAS NEGRAS, 
COAHUILA 

 ERUVIEL SOLICITARÁ EJÉRCITO PARA NEZA 

 ¡HABRÁ CASTIGO! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Alumnos exigen que se libere la UMSNH 
 
Excélsior: Académicos de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo anunciaron una serie de 
movilizaciones pacíficas, en protesta a la toma de instalaciones de la Máxima Casa de Estudios que 
mantienen desde hace 15 días integrantes de la Coordinadora de Universitarios en Lucha, quienes exigen 
más de 150 espacios de la UMSNH para estudiantes rechazados. (Pág. 21) 

 
SEP 

 

* Requiere el país una radio pública que sacuda conciencias: Calderón 

Milenio: Al inaugurar nueve señales digitales del Instituto Mexicano de la Radio en el Distrito Federal, 
el Presidente Felipe Calderón aseguró que México requiere de una radio pública que “sacuda” la 
conciencia de la gente y contribuya a la transformación de la sociedad. Y dijo que a pesar de los 
obstáculos se ha avanzado hacia la digitalización. “Hemos impulsado, a pesar de innumerables 
obstáculos, no solo la televisión pública sino el carácter público de las frecuencias de 
radiocomunicación; por eso hemos avanzado, a pesar de controversias constitucionales, de presiones 
públicas y privadas y de muchas adversidades, hacia la digitalización también de la televisión”, afirmó.  

En las instalaciones del IMER, a las que por primera vez asiste un Mandatario en funciones, y 
acompañado por el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova y de la Directora del IMER, 
Ana Cecilia Terrazas, el Jefe del Ejecutivo aseguró que los medios públicos de comunicación son un 
“termómetro” de la calidad democrática del país. (Milenio 11, UnoMásUno PP y 5, El Universal 8-A, 
Excélsior 8, El Economista 49, Reforma 9, La Jornada 13, El Sol de México 5-A, 24 Horas 4, 
Rumbo de México 2, La Prensa 2) 

* Radio pública fortalece la educación y democracia 

UnomásUno: Durante la inauguración de las nueve señales digitales del Instituto Mexicano de la 
Radio en el Distrito Federal, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, dijo 
que con esto hoy se potencia la radio pública de nuestro país, se fortalece la educación y crece 
nuestra democracia. “Aprovechar las ventajas que nos ofrece la tecnología para mejorar la calidad de 
la educación y de los medios públicos ha sido y es un propósito patente en este Gobierno”, sostuvo 
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ante el Presidente Felipe Calderón Hinojosa. (UnomásUno 4 y UnomásUno17-Hidalgo, Excélsior 8-
A, El Sol de México 5-A) 

* Titulares de Desarrollo Social, Educación y Salud rinden cuentas hoy en el Senado 

La Jornada: Este martes por la tarde comparecerán en el Senado los Secretarios de Desarrollo Social, 
Héctor Félix Guerra; de Salud, Salomón Chertorivski, y de Educación Pública, José Ángel Córdova, 
para desahogar la glosa del Sexto Informe de Gobierno del Presidente Felipe Calderón en materia de 
política social. (Pág. 19) 

* En Breve 

El Universal: Los Secretarios de Salud, Educación Pública y Desarrollo Social acudirán la tarde de 
este martes al Senado de la República con motivo de la glosa del Sexto Informe de Gobierno, y se 
prevé reciban fuertes críticas, principalmente por parte de la bancada del PRD. (Pág. 5-A) 

* Tiempo de Negocios.- Darío Celis 

Excélsior: Enciclomedia no. Hoy es la junta de aclaraciones para la licitación de la segunda fase de la 
Enciclomedia o el Programa Habilidades Digitales, como lo rebautizó el Gobierno de Felipe Calderón. 
Se cree que la SEP, al mando de José Ángel Córdova, suspenderá el proceso. Ya estaba aprobado un 
presupuesto de unos 17 mil millones de pesos y unas 14 regiones en que se dividió el país. Le decía 
que el golpe será para Dell Computer, que preside Peter Wiegandt, así como para sus integradores, 
Mainbit, de José Antonio Sánchez; TED de Juan José Álvarez y Theos de Raúl Pintos. (Pág. 3-Dinero) 

* Cheque de Aula.- Capitanes 

Reforma: Aquí hay otro cheque enorme, pero para quien vende tecnología de telecomunicaciones. 
Hoy, martes, debe darse otro paso en la agónica licitación de la SEP para el proyecto Aula Base 
Telemática. Es mejor conocido como Enciclomedia Bis, que representa un ‘contratito’ de unos 20 mil 
millones de pesos que flotan desde abril. A las 5 de la tarde de hoy están citados todos los 
contendientes para una nueva junta de aclaraciones, la enésima de este complejo concurso. ¿Qué 
implica la ‘chamba’? Instalar computadora con internet y pizarrón digital en 135 mil aulas de quinto y 
sexto de primaria. Los que saben dicen que hay de dos sopas. Una, la dependencia que encabeza 
José Ángel Córdova Villalobos les dará las gracias a todos y dejará el paquete a la siguiente 
Administración. Dos, les dirá que sí va la cosa en lo que queda del sexenio y pondrá fecha para 
presentar ofertas. Hablan de Dell, asociada con Mainbit y TED Tecnología Editorial, como la tiradora 
que podría ir por las 9 partidas del concurso. (Pág. 3-Negocios) 

* Grillotina.- Marco Antonio Flota 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Metro: Una dama encopetada se acercó al doctor Córdova: -Doctor, sé que no es el momento, pero 
fíjese que tengo un dolor en el pecho… -Lo lamento, señora, pero no puedo recetarle nada, porque ya 
no soy Secretario de Salud, ahora estoy en Educación. Pero si le interesa una plaza de maestra… -
¡Claro que me interesa! ¿Usted podría recomendarme con Elba Esther? (Pág. 22) 

* Revive el Panal proyecto a modo.- Ixtaro Arteta 

Reforma: El Partido Nueva Alianza busca revivir en el Congreso de la Unión un proyecto de educación 
y tecnología desechado el año pasado por la SCT por obsoleto. El 6 de septiembre, ese partido, ligado 
al SNTE, presentó un punto de acuerdo en la Cámara de Diputados para pedir la creación de una 
comisión especial que revise un programa denominado Redes Estatales de Educación, Salud y 
Gobierno (REESG). El programa fue cuestionado debido a que la Subsecretaría de Educación Básica, 
que encabezaba el yerno de Elba Esther Gordillo, Fernando González, logró que se restringieran las 
especificaciones técnicas para las radio bases que darían la conexión.  

La SCT alertó entonces que el modelo en el que la SEP buscaba contratar de última milla a Wimax-D 
era obsoleto y que el único proveedor en México es la empresa canadiense Redline Communications. 
El componente de conectividad de HDT fue suspendido cuando ya se le habían otorgado alrededor de 
6 mil 500 millones de pesos desde 2008 y no llegó a conectar ni a 3 mil escuelas hasta noviembre de 
2011, según un reporte obtenido mediante el IFAI. Ahora en San Lázaro, quien promovió el punto de 
acuerdo para revivir el REESG fue el coordinador del panal, el diputado René Fujiwara, nieto de 
Gordillo. La propuesta de Nueva Alianza vuelve a enfocarse en el componente educativo para impulsar 
la red digital. (Ocho Columnas) 

* Sospechan de licitación a modo 

Reforma: El plan Habilidades Digitales para Todos, impulsado por el subsecretario de Educación 
Básica y yerno de la maestra Elba Esther Gordillo, Fernando González, fue suspendido tras denuncias 
de anomalías. Dicho proyecto fue cuestionado desde su origen debido a que la subsecretaría de 
Educación Básica consiguió que la SCT, entonces dirigida por Juan Molinar Horcasitas, restringiera las 
especificaciones para las radiobases que darían conexión, de modo que sólo un proveedor cumpliría 
con los requisitos: Redline Communications, empresa canadiense que la embajadora de ese país 
promocionó entre funcionarios. (Pág. 9) 

* Dudan que la iniciativa ayude a sector joven 

Excélsior: Ni la violencia ni la inseguridad que acechan a México preocupan tanto a los jóvenes como 
la falta de empleo. Los datos que se desprenden de la Encuesta Nacional de Discriminación 2010 son 
el reflejo de la realidad laboral que se vive en este país: más de la mitad de los 2.4 millones de 
desempleados son precisamente jóvenes. Cada año casi medio millón de mexicanos termina una 
carrera profesional, de acuerdo con datos de la SEP, pero si es que encuentran trabajo, seis de cada 
diez tendrán que desempeñar una labor que nada tiene que ver con lo que estudiaron. (Pág. 5A) 
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* En huelga de hambre para exigir recursos a la SEP 

La Jornada: La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) solicitará al gobierno de Colima y a 
la CNDH que intervengan en favor de 27 manifestantes miembros del Partido del Trabajo, quienes se 
mantienen en huelga de hambre desde el viernes pasado para exigir que la Secretaría de Educación 
Pública Federal envíe recursos para operar escuelas del estado. El presidente de la CEDH, Roberto 
Chapula de la Mora, visitó este lunes el plantón de los ayunantes, ubicado en el Jardín Libertad, frente 
al palacio de gobierno del estado. Señaló que, además de pedir la intervención del gobierno estatal y 
de la CNDH, exhortará a la SEP y a la SHCP para que envíen los casi 55 millones de pesos ya 
presupuestados para los ocho centros infantiles “Tierra y Libertad” instalados en el estado. (Pág. 34-
Estados) 

* Listo, puente para que niños de Nueva Jerusalén crucen a tomar sus clases 

La Crónica: Quedó concluido el puente peatonal que comunica a la población religiosa la Nueva 
Jerusalén y al poblado La Injertada, ambas del municipio de Turicato, que el gobierno michoacano 
construyó como medida de solución para que los niños de la comunidad religiosa lo utilicen, puedan 
pasar sin mojarse y asistan a clases a las aulas móviles colocadas dentro de la escuela primaria rural 
federal “José María Morelos” de esta última localidad.  

Frente a ello, los padres de familia disidentes insistieron en que no van a enviar a sus hijos a las aulas 
prefabricadas que el gobierno de Fausto Vallejo Figueroa instaló en La Injertada, y aseguraron que los 
menores ya están recibiendo clases extramuros de preescolar y primaria en una casa particular, 
situada junto a la plaza de las Once Mil Vírgenes, dentro de la Nueva Jerusalén. (Pág. 10) 

* En la línea.- Félix Fuentes 

El Universal: A la demanda empresarial de romper la relación corporativa del gobierno con el SNTE –
permanente clamor nacional-, el Presidente electo respondió que al Estado mexicano compete definir 
la política educativa, la cual realmente sirva y los mexicanos tengan una educación de calidad. (Pág. 
12-Nación) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Hay que dar autonomía a museos: Tovar y de Teresa 

La Crónica: A los museos del país se les tiene que dar la capacidad de autogestión para que puedan 
definir sus programas de trabajo, que los recursos económicos, que generen sean para éstos y que sus 
proyectos no se limiten al fin de una administración de gobierno, sino “que con esa autonomía se garantice 
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su continuidad en el tiempo”, señaló el historiador Rafael Tovar y de Teresa, durante su conferencia en el 
Encuentro Internacional “¿Qué hace posible al museo?”, realizada en el salón de seminarios del Fondo de 
Cultura Económica. Momentos antes de inaugurar el encuentro, que se realizará hasta el 19 de 
septiembre, la Presidenta de Conaculta, Consuelo Sáizar, dijo que es necesario estudiar y redefinir el papel 
de los museos. Para ello propuso cinco puntos y el primero es que a los aspirantes a dirigir uno de estos 
recintos realicen un examen de oposición pública. (La Crónica 21, Milenio 35) 
 
* En prospectiva: Burgos García para Puntos Constitucionales 
 
El Financiero: De acuerdo a un compromiso entre los coordinadores de las bancadas senatoriales del 
PRI, PAN y PRD, previo al arranque de los trabajos de la LXII Legislatura, se tiene previsto que al frente de 
la Comisión de Puntos Constitucionales esté el senador priísta Enrique Burgos García; en la de 
Gobernación… En el Senado de la República los priístas estarían pugnando por presidir las comisiones 
con mayor peso, como los Puntos Constitucionales, Gobernación; Justicia; Estudios Legislativos, Primera; 
Hacienda y Crédito Público; Comunicaciones y Transportes; Energía; Comercio y Fomento Industrial; 
Defensa Nacional; Seguridad Pública; Desarrollo Social , Trabajo y Previsión Social, y Educación Pública, 
entre otras. (Pág. 23) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Inaugura Felipe Calderón señal digital del IMER 

La Crónica: El Presidente Felipe Calderón inauguró las nueve señales digitales del IMER en el Distrito 
Federal, en donde indicó que se trata de un foro privilegiado para afianzar la vida democrática en el país, 
un servicio público que toda nación democrática necesita. “El IMER ha podido ejercer a plenitud su libertad. 
Qué bueno que así sea, porque creo firmemente que los medios públicos de comunicación más que ser 
señales oficiales, son instrumento al servicio de los ciudadanos”. (La Crónica PP y 6) 
 
* EU reitera continuidad en lucha anticrimen.-  
 
El Universal: El Secretario de Gobernación de México, Alejandro Poiré, participa junto con la Secretaria de 
Seguridad Nacional de Estados Unidos, Janet Napolitano, en un foro organizado por el Instituto Woodrow 
Wilson para pasar revista y analizar el futuro de la cooperación en materia de seguridad entre México y 
Estados Unidos. “Hemos tenido ya un primer encuentro del gabinete de seguridad con el Presidente electo, 
Enrique Peña Nieto y hemos acordado encuentros con los miembros de su equipo de transición para 
revisar todas las áreas de la estrategia de seguridad para asegurarnos de que cuenten con todos los 
elementos de información de lo que se ha conseguido y lo que aún queda por hacer”, dijo Poiré al enfatizar 
que el pilar de la seguridad es uno de los más importantes en el proceso de transición. (PP y 10) 
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* Fuga de reos en Coahuila 
 
El Universal: Al menos 132 internos se fugaron del Centro de Rehabilitación Social de Piedras Negras, 
Coahuila, a través de un túnel, dio a conocer el Procurador General de Justicia, Homero Ramos Gloria. El 
funcionario informó que 86 prisioneros eran del fuero federal y 46 del fuero común; agregó que el gobierno 
estatal ofrece una recompensa de hasta 200 mil pesos por cada uno de los fugados, para quien 
proporcione datos que lleven a la captura de los 132 prófugos. (Ocho Columnas)  
 
* Daño patrimonial en el ISSSTE 
 
La Jornada: Jesús Villalobos López, ex director del ISSSTE, ocasionó un daño patrimonial al organismo 
por 300 millones de pesos. Con tal monto, erogado en tres exhibiciones, pagó los servicios de la empresa 
Ingeniería Costos y Servicios SA de CV por trabajos que no se realizaron. La investigación del Órgano 
Interno de Control, en el expediente PAR- 729/2012, acredita un cúmulo de irregularidades y conductas 
consideradas graves –por el daño patrimonial– cometidas por Villalobos López y dos funcionarios más, con 
conocimiento de causa y con intención evidente por encubrirlas. (PP y 3) 
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FECHA COMUNICADO 

16/09/12 129 

 

EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA INAUGURÓ EL 
CENTRO CULTURAL DIGITAL DE LA ESTELA DE LUZ 

 Este espacio se transforma en un centro de actividades culturales y de esparcimiento para 
todos los mexicanos.   

Hoy, bajo el cobijo de las estructuras que conforman la Estela de Luz, que simbolizan los dos 
primeros siglos de nuestra historia como país independiente, late un corazón vibrante de conocimiento, 
arte y cultura, afirmó el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos.  

Al inaugurar el Centro Cultural Digital de la Estela de Luz, conmemorativa del Bicentenario de la 
Independencia de México y del Centenario de la Revolución Mexicana, el Titular de la SEP aseguró 
que este sitio habla de una nación viva y actuante, que mira hacia el pasado para entender mejor el 
presente, con la fuerza y capacidad que distingue a nuestro país para enfrentar y superar los retos, 
para construir una patria respetada y admirada en todo el mundo por su profundidad histórica, su 
fuerza artística, cultural y por sus libertades. 

Acompañado de la Presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, Consuelo 
Sáizar, el Doctor Córdova precisó que al poner en marcha las actividades de este centro cultural como 
parte de la conmemoración de los 202 años de la gesta heroica de la Independencia de México, se 
cumple con la instrucción del Presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, de transformar 
este espacio en un centro de actividades culturales y de esparcimiento para todos los mexicanos, 
principalmente enfocado a los niños y a los jóvenes. 

Ante miembros de la comunidad cultural de México y público en general, el Doctor Córdova 
indicó que el Centro Cultural Digital será un espacio de difusión, educación, producción y contacto 
cultural en México y reunirá a instituciones, artistas, académicos y humanistas dedicados a explorar la 
relación entre diversas formas expresivas en el mundo digital. 

“No hay mejor manera de rememorar nuestra historia que al pie de este monumento que habla 
de un México sólido, de honda raíz cultural, pero con la mirada puesta hacia el porvenir, donde los 
jóvenes encontrarán un espacio para formarse e informarse en los lenguajes que utilizan para 
comunicarse, como la fotografía, el video, la animación, la narrativa digital, así como en las artes 
performáticas multidisciplinares y la música electrónica”, agregó.  
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FECHA COMUNICADO 

16/09/12 129 

El responsable de la política educativa del país explicó que este espacio será también un lugar 
para los noctámbulos que gustan del cine, ya que habrá funciones diarias de 10 de la noche a 3 de la 
madrugada, además de un foro para las artes escénicas y una sala de exposiciones, que hoy inicia sus 
actividades con la muestra “A partir de mañana, todo”, la cual analiza los movimientos sociales 
organizados a través de los medios de comunicación modernos. 

Explicó que este monumento es ya un espacio familiar, gracias a los espectáculos de luz y los 
conciertos que, desde mayo pasado, se realizan cada fin de semana; los viernes dedicados a los 
jóvenes, con bandas de música; los sábados a los DJ y los domingos con  espectáculos para toda la 
familia. 

 Informó que debajo de la Estela de Luz está el “memorial”, lugar que este año contará con 3 
piezas de arte sonoro: una de Ricardo Cortés, que será presentada en septiembre; otra de Daniel 
Hidalgo que estará en octubre y una más de Gabriela Ortiz en noviembre. 

La nueva programación del Centro Cultural Digital arrancó con un concierto en el que 
participaron los grupos Toy Selectah, Rey Pila y Sussie 4, además de un espectáculo lumínico y de 
pirotecnia a cargo de Claudio Valdés Kuri. El sitio estará abierto de lunes a domingo de 11:00 a 19:00 
horas, hasta el 15 de noviembre. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL PP-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL PP-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL PP-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL PP-4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL PP-4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL PP-4 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 POLITICA 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 POLITICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 MP 23 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 POLÍTICA 5 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 POLÍTICA 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 CULTURA 33 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 CULTURA 35 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 CULTURA 35 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL 2-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL 2-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 NACIONAL 2-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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Propone #YoSoy 132 dividir los medios en comerciales, públicos y 
comunitarios 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Imprescindible, la desconcentración del control que tienen Televisa y Tv Azteca, insiste 

La reforma a la ley de medios de comunicación debe incluir un nuevo esquema que permita la 
participación equilibrada de las voces que aspiren a dar información veraz, propicie la claridad de 
opiniones y posturas y difunda valores como la democracia, el respeto a los derechos humanos y la 
participación social, concluyó el movimiento #YoSoy132. 

Este martes, el colectivo interuniversitario presentará su propuesta para la democratización de medios, 
donde plantea un modelo de tres sectores: comercial, público y social-comunitario. 

En un avance del documento, subrayó que para alcanzar ese modelo es imprescindible la 
desconcentración del control de los medios de información por Televisa y Tv Azteca. 

Beneficios desmesurados 

Agregó que además esa transformación impactará las dinámicas políticas, económicas, sociales y 
culturales de la nación. 

Esta propuesta se presenta ante la realidad del monopolio televisivo, consolidado con la concentración 
Iusacell-Televisa. Una realidad en la que este poder se posiciona por encima de los demás, como el 
poder fáctico principal, obteniendo beneficios económicos y políticos desmesurados, poder de influir en 
los procesos electorales, políticos, legislativos e incluso judiciales, consiguiendo establecer una 
dictadura mediática con esta concentración de poder. 

Las asambleas que participaron en el grupo asignado para la elaboración del documento consideraron 
que las televisoras “han usado su poder para manipular y sesgar la información, construyendo una 
realidad parcial que no refleja las distintas particularidades en el país. 

Han excluido a distintas voces y sujetos, eliminando contrapeso a sus opiniones y volviéndolas 
verdades absolutas para la sociedad, obstaculizando el desarrollo democrático, la cultura política 
participativa, el periodismo libre, la expresión de la diversidad y la pluriculturalidad del país, que son 
elementos fundamentales para reducir los espacios de desigualdad y discriminación, y son base de un 
sistema democrático. 
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La propuesta insiste en que la democratización de los medios supone crear mecanismos para lograr la 
pluralidad de búsqueda, producción y reproducción de contenidos en un espectro comunicativo en el 
cual conviven lo comercial, lo público y lo social-comunitario. 

Agrega que para concretar el modelo de tres ejes es imprescindible la desconcentración del control de 
los medios de información por Televisa y TvAzteca, promover la recuperación del sistema de medios 
estatales vigente y garantizar la inclusión de sectores ciudadanos actualmente excluidos, tales como 
comunidades indígenas, grupos comunitarios, sociedad civil y organizaciones de protección de 
derechos humanos. 

El movimiento considera que la transformación del Estado mexicano, por conducto del sistema 
nacional de medios, impactará de manera transversal en las dinámicas políticas, económicas, sociales 
y culturales del país. 

De concretarse la democratización de los medios de comunicación que este grupo concibe, se lograría 
un cambio de la cultura política del país. En una era en la cual 90 por ciento de la población obtiene 
información política a través de la televisión, se sacudirían las prácticas deshonestas e ilegales de 
comunicación política que hoy permiten que los contenidos generados por el monopolio televisivo sean 

el instrumento indispensable para ganar puestos de elección popular y conservarlos. 
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Enemigos de los trabajadores, detrás del plan de reforma laboral 
del Ejecutivo: UNT 

PATRICIA MUÑOZ RÍOS 

No nos engañemos. La iniciativa preferente de reforma laboral presentada por el presidente Felipe 
Calderón ha sido elaborada al margen de los trabajadores y en contra de ellos. Ha sido concebida por 
los promotores del modelo económico neoliberal, que ha dejado como saldo el aumento 
desproporcionado de la desigualdad y la pobreza en México, y es impulsada por el sector que más se 
beneficia del control político y de la concentración del ingreso, la riqueza y el poder en nuestro país: los 
dueños del capital. 

Al inaugurar el 37 congreso nacional ordinario del Sindicato Nacional de Telefonistas, el líder del 
gremio, Francisco Hernández Juárez, apuntó lo anterior y sostuvo que queda claro que los intereses 
que promueven esta reforma retrógrada, podrán imponerla si el sector laboral no se organiza y actúa 
de manera conjunta y unitaria, como un solo frente para impedirla. 

En el acto, diversos sindicatos, como el de trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de 
México, los maestros democráticos y pilotos, entre otros, alertaron que los verdaderos propósitos de la 
iniciativa son la flexibilización salvaje y agresiva de las condiciones laborales del país, y que de 
aprobarse el proyecto se acabará con el empleo estable en el país, los trabajadores tendrían que 
conformarse con perder derechos fundamentales, como el de huelga y el de libre sindicalización. 

El también dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores (UNT) planteó que la iniciativa que 
promueve el presidente Calderón está claramente diseñada para incrementar los controles 
corporativos sobre el mundo del trabajo, para precarizar los salarios, vulnerar los derechos de los 
trabajadores y legalizar prácticas socialmente depredadoras y pauperizadoras, como la 
subcontratación, destruir la estabilidad en el empleo, la bilateralidad obrero-patronal y para vulnerar la 
contratación colectiva auténtica. 

Expuso que la UNT ha insistido desde hace varios años en que incluso estarían dispuestos a discutir 
una iniciativa que se oriente a mejorar los salarios y la competitividad en el país. Sin embargo, el 
propósito de la iniciativa preferente enviada por el Ejecutivo al Congreso no busca, en forma alguna, la 
democratización del mundo del trabajo, sino alentar al sindicalismo de protección patronal para 
controlar y limitar cada vez más la organización de los trabajadores, y legalizar con ello la simulación 
de la negociación obrero-patronal y sus relaciones, mediante figuras como la subcontratación. 
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En el mismo acto, el director general de Telmex, Héctor Slim Seade, expuso que esta empresa y el 
sindicato estudian la posibilidad de poner en marcha un nuevo esquema de jubilaciones, a fin de que 
los trabajadores que lleguen a la edad en la que pueden pensionarse tengan la opción de permanecer 
cuatro años más en la empresa reduciendo sus días laborales. Dijo que serían aproximadamente 3 mil 
empleados los que podrían entrar en este mecanismo, que tiene por finalidad que la nómina se 
estabilice y no signifique un gran peso financiero para el corporativo. 
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La UV me abrió el inesperado horizonte de las letras y las artes, 
dice Florescano 
EIRINET GÓMEZ 
Corresponsal 

 

 
Enrique Florescano con sus nietas Ximena, Emilia y Camila, ayer, en el Museo de Antropología, en la 

capital veracruzana 

Jalapa, Ver., 17 de septiembre. El investigador Enrique Florescano, autor de numerosos libros y 
artículos sobre una diversidad de temas sobre México, recibió un homenaje nacional por su trayectoria 
de más de 50 años de historiador. 

En el acto, efectuado en el Museo de Antropología de esta ciudad, Florescano fue definido como 
mexicano universal y ”caminante incansable en busca del conocimiento”, y se le entregó una planta a 
la que se impuso el nombre Mostera Florescanoana. 

Enrique Florescano es un veracruzano, mexicano universal de tiempo completo, dijo Juan Ortiz 
Escamilla, director del Instituto de Investigaciones Histórico Sociales de la Universidad Veracruzana 
(UV). 
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En el auditorio del recinto, donde se congregaron académicos, investigadores, familiares y amigos del 
homenajeado, se reconoció a Florescano como uno de los principales renovadores de la investigación  

histórica, que introdujo en México el enfoque historiográfico de la escuela francesa de los Annales, con 
su interés por el estudio de los largos procesos históricos desde las perspectivas económica y social. 

Apertura a lo insólito 

En su intervención, Enrique Florescano destacó que su trayectoria académica y su obra no habría 
podido cumplirse sin la enseñanza que recibí en la Universidad Veracruzana, en los años cruciales de 
1956 a 1960, donde vivió lo que llama un vuelco radical en mi vida. 

La universidad cambió mi visión pueblerina del mundo y me empujó sin más trámite al estudio de 
disciplinas como el derecho y la historia; me abrió el inesperado horizonte de las letras, la música y las 
artes; me transformó en algo nuevo, un ser especial. 

Evocó a los maestros que tuvo, como Gonzalo Aguirre Beltrán, Edmundo O’Gorman, Daniel Cosío 
Villegas, Silvio Zavala, Luis González y González, Fernand Braudel, y dijo que cada uno “me mostró 
los diversos rostros de esa dilatada enciclopedia que comprimimos en la palabra historia. 

“La historia –prosiguió–, al ser escénicamente un encuentro con lo extraño, con lo remoto y ya 
desaparecido, exige una disposición para el asombro, una apertura a la novedad de lo insólito, un 
ejercicio de la tolerancia.” 

Florescano citó a David Harlan: El único modo que nosotros como historiadores podemos llenar 
nuestra responsabilidad con los muertos, es asegurarnos de que sus obras no se pierdan en el 
pasado; en otras palabras, levantarlas del cementerio y ayudarles a tener nueva vida entre los vivos. 
Que el mejor modo de respetar a los muertos es ayudarlos a hablar con los vivos. 

Añadió que al ordenar el pasado, se crea el almacén de la memoria colectiva, y reiteró que la historia 
es la disciplina más adecuada para formar ciudadanos. 

Reconoció las enseñanzas para realizar investigación histórica que recibió en El Colegio de México, la 
Universidad Nacional Autónoma de México y el Instituto Nacional de Antropología e Historia. 

El gobernador de Veracruz, Javier Duarte de Ochoa, dijo que Enrique Florescano posee una visión 
social única que lo ha convertido en impulsor de la cultura mexicana, ya que al desentrañar nuestro 
pasado, con profesionalismo, ha trazado el camino a seguir por las futuras generaciones. 
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Raúl Arias Lovillo, rector de la UV, expresó gratitud al homenajeado por contribuir al engrandecimiento 
de esa casa de estudios y de varias instituciones con las que ha colaborado pero, sobre todo, el aporte 
a la historiografía. 

Todos sabemos que el doctor Florescano ha sido y es un gran renovador de la investigación histórica 
en México, pero no sólo en eso, sino que con su vasta obra sobre diversos temas, como el pasado 
prehispánico, sus símbolos y mitos, el sustrato económico y social de la historia, ha ido configurando 
un mosaico riquísimo que perfila claramente ese ambicioso proyecto suyo de una gran memoria 
mexicana, y eso lo hace adquirir un rango mayor entre nuestros historiadores, el rango, diría yo, de 
clásico entre los historiadores mexicanos e hispanoamericanos. 

En octubre, Florescano recibirá la Medalla al Mérito de la UV, adelantó el rector. 
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Procesan a ex agentes de inteligencia y periodistas por robar 
correos electrónicos 

STELLA CALLONI 
Corresponsal 

 

 
Marcha ayer en Buenos Aires para recordar el 36 aniversario de la noche de los lápices, cuando diez 
estudiantes de secundaria fueron secuestrados y llevados a centros clandestinos de detención de la 

dictadura 

Buenos Aires, 17 de septiembre. La jueza federal argentina Sandra Arroyo de Salgado procesó a un 
grupo de ex agentes de inteligencia y periodistas por robar correos electrónicos de empresarios, 
políticos y artistas, en una red de espionaje, cuya investigación estuvo a cargo del fiscal Sebastián 
Lorenzo Basso. 

El magistrado solicitó la semana pasada a la jueza procesar al ex titular de la Secretaría de Inteligencia 
del Estado (SIDE), Juan Bautista Yofré que ejerció ese cargo en un periodo del gobierno de Carlos 
Saúl Menem (1989-1999); el general retirado Daniel Manuel Raimundes, los ex agentes de inteligencia 
Iván Velázquez y Pablo Carpintero por asociación ilícita. 

También la medida alcanza al empresario Néstor Ick a los periodistas Carlos Pagni (La Nación), 
Roberto García (Perfil), Edgar Mainhard (Urgente 24) y al responsable del portal Seprin, Héctor  
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Alderete (que reunía a una serie de ex agentes de la pasada dictadura) como partícipes o encubridores 
de violar correspondencia electrónica de políticos, empresarios, sindicalistas y artistas, cuyo contenido 
se comercializaba y luego era difundido en lo que la justicia consideró un microemprendimiento 
criminal. 

Consideró el fiscal que estas informaciones obtenidas ilegalmente eran difundidas en una de las 
actividades comerciales más rentables de estos tiempos”, todo lo cual fue probado y verificado. 

Por otra parte dentro de las investigaciones del papel de la prensa en la pasada dictadura militar 
(1976-1983) llegó el turno al director del diario La Nueva Provincia, Vicente Massot, quien será 
investigado judicialmente por su complicidad con el terrorismo de Estado de aquellos años. 

Nueva Provincia un diario de ultraderecha que se edita en Bahía Blanca en el sur del país, trabajaba 
directamente con los dictadores en el lugar. Entre las pruebas figuran los comunicados sobre 
supuestos enfrentamientos militares con presuntos elementos subversivos como les llamaba los 
brutales allanamientos y secuestros que protagonizaban los grupos de tareas de las fuerzas de 
seguridad de la dictadura (1976-1983). 

Ayudaba a los mensajes militares, publicando estos comunicados con croquis trazados por los 
especialistas en guerra sicológica para que fueran más creíbles, trabajando con el destacamento de 
Inteligencia 181 y utilizando fotos de las víctimas robadas de sus casas por los militares. 

Este medio fue dirigido por Diana Julia de Massot hasta su muerte en 2009 quedandoluego sus hijos 
Vicente y Federico Massot (ya fallecido) quienes eran asiduos visitantes de la Escuela de Mecánica de 
la Armada (Esma) uno de los mayores centros clandestinos de detención. Vicente fue secretario de 
Asuntos Militares del gobierno de Menem y debió renunciar en medio de un escándalo por reivindicar 
públicamente la tortura. 

Documentos de inteligencia de la Prefectura Naval demuestran que los trabajadores de ese medio 
eran seguidos y vigilados. En 1976 dos delegados gremiales, Enrique Heinrich y Miguel Angel Loyola, 
fueron secuestrados y ejecutados, crímenes en que también se investiga el papel de la poderosa 
familia Massot. 

En 1973, en una editorial que figura como prueba los Massot demandaron a las fuerzas armadas en 
que no dejaran que el ex presidente Héctor Cámpora asumiera el gobierno. ¿Qué esperan nuestros 
hombres de armas para reconocer que Argentina vive un clima de guerra interna y para proceder en 
consecuencia sin contemplaciones ni concesiones?, reclamaron el 2 de mayo de ese año. 
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En el día del golpe de Estado del 24 de marzo de 1976 publicaron una nota que lo dice todo sobre la 
complicidad en esos tiempos del terror. Pidieron a los militares que abandonaran el profesionalismo 
aséptico y establecieran lo que llamaron la primera y fundamental distinción de una política 
revolucionaria: la del amigo-enemigo. A la violencia destructora y asesina es necesario responderle 
con una violencia ordenadora fue su propuesta. 

Aquella frase de la violencia ordenadora quedó grabada en la mente de los familiares de unos 30 mil 
desaparecidos en el país, propusieron. Son muchas las prueba sy documentos acumulados incluso 
como concurrentes a las reuniones de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) Vicente Massot 
justificaba en las asambleas la actuación de los militare En una reunión de la SIP en 
Cartagena,Colombia, en 1977, dijo que “al enfrentar Argentina ‘la escalada del marxismo internacional’ 
es lógico que sus autoridades se vean obligadas a tomar decisiones ‘lesivas respecto de determinadas 
libertades’, en salvaguarda de la integridad de la Nación”. 

La noche de los lápices 

Miles de estudiantes, organizaciones sociales, políticas y de derechos humanos marcharon ayer en 
esta capital, y las provincias del interior en conmemoración del 36 aniversario de la llamada noche de 
los lápices cuando el 16 de septiembre de 1976, diez estudiantes de secundaria de la Escuela Normal 
Número 3 de La Plata, fueron secuestrados después de participar en una campaña por el boleto 
estudiantil. Sólo dos de ellos sobrevivieron y el resto están desaparecidos en uno de los hechos más 
dolorosos de la pasada dictadura militar. 

Tenían entre 14 y 17 años y fueron llevados a centros clandestinos, y la trágica historia pudo ser 
contada por los sobrevivientes como Pablo Díaz. La noche de los lápices se llamó el libro, escrito por 
la periodista María Seone y la película del mismo nombre dio la vuleta al mundo..Miles marcharon 
también hoy en La Plata, provincia de Buenos Aires. 
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Sembró PF droga y armas a alumnos de la UAG: padres 
SERGIO OCAMPO 
Corresponsal 

Chilpancingo, Gro., 17 de septiembre. Seis estudiantes de tercer grado de medicina veterinaria de la 
Universidad Autónoma de Guerrero (UAG) en Ciudad Altamirano, fueron detenidos el jueves pasado 
por agentes de la Policía Federal (PF), quienes les sembraron armas y drogas para vincularlos con 
grupos de la delincuencia organizada, acusaron familiares de los jóvenes. 

Mientras, medio centenar de alumnos de escuelas de la UAG, encabezados por el director de la 
facultad, Luis Miguel Camacho, marcharon en esta ciudad en apoyo a sus compañeros detenidos, tras 
denunciar que el rector, Ascencio Villegas Arrizón, contrató policías privados para vigilar los planteles e 
instaló cámaras, lo que viola la ley universitaria. 

Esta mañana, familiares de Jesús Antonio Moreno Román, de 21 años; Juan Andraca Escalante, de 
21; Lucio Sandoval Molina (22), José Luis de Almonte Díaz (21), Alan Francisco Alarcón García (20) y 
Ricardo Muñoz Arzate (20) exigieron a los gobiernos estatal y federal liberar a los jóvenes. 

Francisco Alarcón, padre de uno de los detenidos, manifestó que el jueves pasado los estudiantes 
regresaban a Ciudad Altamirano luego de realizar una investigación de campo en un rancho de 
Coyuca de Catalán, cuando fueron detenidos por elementos de la PF. A dos de los muchachos los 
torturaron y les sembraron armas y drogas, aseguraron. 

Anuncian paros 

Alumnos que participaron en la marcha acusaron al rector de implementar una estrategia de terror. 
Villegas Arrizón ya instaló cámaras fotográficas en las escuelas, cuando debieran estar fuera de las 
instalaciones. Pretenden obligarnos a usar uniforme, gafetes, y nos pusieron elementos de seguridad 
privada con los que ya hubo altercados. 

Anunciaron un plan de acción para impedir estas imposiciones. El primero de octubre vamos a parar 
las escuelas superiores de la UAG para detener estas medidas neoliberales que pretenden privatizar la 
educación superior en Guerrero, dijo uno de los manifestantes 
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Piden atender demanda de fondos para escuelas en Colima 
JUAN CARLOS FLORES CARRILLO 

Corresponsal 

Colima, Col., 17 de septiembre. La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) solicitará al 
gobierno de Colima y a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) que intervengan en 
favor de 27 manifestantes miembros del Partido del Trabajo (PT), quienes se mantienen en huelga de 
hambre desde el viernes pasado para exigir que la Secretaría de Educación Pública (SEP) federal 
envíe recursos para operar escuelas del estado. 

El presidente de la CEDH, Roberto Chapula de la Mora, visitó este lunes el plantón de los ayunantes, 
ubicado en el jardín Libertad, frente al palacio de gobierno del estado. Señaló que, además de pedir la 
intervención del gobierno estatal y de la CNDH, exhortará a la SEP y a la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público para que envíen los casi 55 millones de pesos ya presupuestados para los ocho 
centros infantiles Tierra y Libertad instalados en el estado. 

El gobernador sólo ofrece analizar solicitud 

El gobernador Mario Anguiano Moreno anunció que analizará el caso, aunque se negó a adelantar si 
intervendrá para dar recursos a los inconformes de manera provisional, como hizo el año pasado, con 
el fin de que continúen con las actividades escolares. 

Unos 500 trabajadores de dichos centros educativos no han recibido salario en más de dos meses y 
las escuelas operan con horarios reducidos, de 9 a 12 horas. 

Un médico diagnosticó la condición de los 27 ayunantes, entre ellos el diputado local electo Marcos 
Barajas, y el líder estatal del PT, Joel Padilla Peña, quienes cumplieron tres días en huelga de hambre 
y presentan síntomas de desnutrición, además de que han perdido más de dos kilogramos cada uno. 

Padilla Peña sostuvo que a pesar de que su salud ha empezado a verse afectada, los ayunantes están 
decididos a continuar con su protesta. 

El nutriólogo nos está revisando el peso, y los médicos del Instituto José Martí constantemente nos 
toman la presión arterial y los niveles de glucosa. En general, estamos normal hasta hoy, salvo 
algunas molestias muy leves y dolor de cabeza, es normal. El apetito se te va olvidando, afirmó. 
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Amagan con expulsar a jóvenes de la Nicolaíta 
ERNESTO MARTÍNEZ 

Corresponsal 

Morelia, Mich. Si los estudiantes rechazados de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 
no entregan las instalaciones que tomaron el 4 de septiembre –lo que ha dejado sin clases a 55 mil 
alumnos–, este martes se aplicarán sanciones a 54 estudiantes que los apoyan, que van desde 
suspensión temporal a expulsión definitiva, informó la oficina de prensa de la institución educativa. La 
Facultad de Química-Farmacobiología reanudó actividades ayer, en tanto que Enfermería, Medicina, 
Tecnología de la Madera y Veterinaria ofrecen clases extramuros. El Consejo Universitario sesiona 
para otorgar mil 200 espacios, pero los rechazados suman más de 2 mil. 
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El próximo gobierno del DF será también progresista, dice Ebrard 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

En casi 15 años se ha construido la entidad más avanzada del país, destaca el mandatario al rendir su 
último Informe de labores 

A combatir la desigualdad, el esfuerzo más grande de mi gestión 

 
El magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, Édgar Elías Azaar; el presidente de la mesa 

directiva de la ALDF, Adrián Michel, durante el sexto Informe de gobierno de Marcelo Ebrard 

La ciudad de México dejó de ser el patito feo en la comunidad internacional, afirmó el jefe de Gobierno 
del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, al rendir su sexto y último Informe de gobierno. 
Aseveró que la mayor satisfacción que podemos tener todos, es que hoy la ciudad es reconocida en 
todo el mundo por su acción climática, por su programa de derechos humanos, sus libertades, su 
sistema de salud, así como su dinamismo e infraestructura. 

Ante la recién instalada sexta Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), manifestó su orgullo de 
que la ciudad de México encabece el esfuerzo de la Organización de Naciones Unidas por construir 
ciudades seguras en todo el mundo. 
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Tras agradecer, sincera y profundamente a todos los ciudadanos del Distrito Federal por su apoyo, 
paciencia, críticas y exigencia”, destacó que se ha construido en estos ya 15 años la ciudad más 
avanzada del país, y así lo han evaluado los ciudadanos de esta que es la sociedad más crítica y 
exigente de México. El próximo gobierno 2012-2018 será también progresista, afirmó. 

El más grande y denodado esfuerzo estos años ha sido el destinado a construir equidad, en pocas 
palabras; a combatir y reducir la barbarie que es la desigualdad en México, agregó el mandatario 
capitalino. 

Dijo que con los recursos de que dispuso su gobierno se trabajó en todos los frentes: educación, salud, 
alimentación, vivienda, entretenimiento, acceso a bienes culturales, movilidad y espacio público. 

Resaltó la inversión en educación, la cual creció de mil 218 millones a casi 5 mil millones de pesos 
durante el sexenio. En materia de seguridad afirmó que la ciudad tiene una reducción de 11 por ciento 
en delitos de alto impacto respecto de 2006, mientras en el país el incremento es de 40 por ciento. 
Cumplimos, y lo hicimos bien. Agregó: estoy cierto de que en manos del próximo jefe de Gobierno la 
tendencia positiva de seguridad se mantendrá. 

Respecto de la línea 12 del Metro, destacó el apoyo del gobierno federal, que solicitó 2 mil millones de 
pesos a la Cámara de Diputados en el proyecto de presupuesto 2010-2011, para apoyarla. Indicó que 
la obra será inaugurada el 30 de octubre. 

En su Informe destacó el programa Prepa sí, mediante el cual 530 mil jóvenes cursaron la educación 
media superior pública, lo que coadyuvó a que la deserción bajara 6 por ciento y el promedio de 
calificaciones subiera de 7.2 a 8.2, de acuerdo con reportes de la UNAM. 

En salud se construyeron hospitales en Tláhuac, Iztapalapa y el Ajusco Medio y se desarrollaron 
especialidades en oncología, diabetes, cardiología y bariatría, que no se tenían en el sistema local. 

Señaló que el aumento en el precio de los alimentos amplía la desigualdad en México, por lo que su 
gobierno desarrolló 382 comedores, donde a la fecha se han servido 30 millones de comidas. 

En materia de equidad resaltó la defensa de las mujeres. Resaltó que fue un gran avance la 
aprobación de la interrupción legal del embarazo. 

Al Informe acudieron los gobernadores electos de Tabasco, Arturo Núñez, y de Morelos, Graco 
Ramírez. Asimismo, los mandatarios de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero; Puebla, Rafael Moreno Valle; 
Tlaxcala, Mariano González. El secretario de Comunicaciones y Transportes, Dionisio Pérez Jácome, 
asistió en representación del gobierno federal, y en representación del Senado y la Cámara de  
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Diputados, los coordinadores de los grupos parlamentarios del sol azteca, Miguel Barbosa y Silvano 
Aureoles. 
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Confía Esther Orozco en la sensatez de paristas y regresen los 
planteles tomados 

LAURA GÓMEZ, RAÚL LLANOS Y BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Esther Orozco, confió en “la 
sensatez de quienes tienen tomados los planteles para que los regresen, y dejar las clases extramuros 
implementadas ante el riesgo de que los jóvenes pierdan el semestre”. 

A su llegada a la Asamblea Legislativa, donde el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, rindió su sexto 
Informe de gobierno, la Orozco afirmó que “no se usará la violencia ni se solicitará la intervención de 
fuerzas extrañas a la universidad, pues su autonomía es un valor máximo y vamos a ver si hacemos 
entrar en razón a quienes nos han colocado en esta situación. 

Este martes, el secretario general de la institución, parte de los consejeros y observadores sostendrán 
una reunión con esas personas; mientras, continuaremos con las clases extramuros en Casa Libertad, 
el Parque de Los Venados o un salón de baile que nos fue ofrecido, ante la desesperación de los 
estudiantes de no lograr su certificación, comentó. 

No tenemos otra opción para apoyarlos, y vamos a continuar en este camino, porque esta es una 
pelea por una educación pública de calidad y, por buena o mala suerte, estoy aquí y tengo la 
obligación de defenderla y no claudicar, afirmó la rectora, quien dijo que se han presentado entre siete 
y ocho denuncias por daño moral y al patrimonio universitario. 

La coordinadora de la bancada del PT en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, Miriam Saldaña, 
llamó a las partes para que de forma rápida y con voluntad se avance en la solución de sus 
diferencias, privilegiando los intereses de la educación y la comunidad universitaria, por encima de 
cualquier interés particular. 

La legisladora formuló la convocatoria en el contexto del posicionamiento que en nombre de su 
fracción hizo ayer ante el jefe de Gobierno. En su texto, Saldaña remarcó que la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México es ya un referente de la educación superior pública en la ciudad de 
México. No permitamos que desfallezca. 

Incluso, añadió la petista, el compromiso con la educación es una exigencia que el PT expresará 
desde cualquier tribuna, pues elevar el nivel educativo de cualquier persona es una tarea loable, y hoy 
día, ante la crisis que vivimos, es también urgente. 
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El Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (Sutuacm) 
informó que su representación legal no ha recibido de la administración universitaria la solicitud para 
modificar los lugares de labores de los académicos; tampoco ninguna justificación fundada y motivada 
para cambiar el lugar de trabajo. 

Consideró que el llamado a las y los profesores para dar clases en sedes alternas es una acción que 
abona el terreno de la polarización, profundiza el encono y en nada contribuye a la solución de la 
actual crisis en la UACM, pues, de acuerdo con el contrato colectivo, los académicos tienen 
establecido como lugar de trabajo la UACM y su adscripción a alguno de los planteles o sedes. 

Ante ello, sugirió que se revisen los mecanismos académico-administrativos a los que han recurrido 
otras universidades en circunstancias similares a las que hoy atraviesa la UACM, para resarcir las 
afectaciones a la vida académica, entre los cuales puede considerarse hacer ajustes al calendario 
escolar. 
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ENES Morelia, una alternativa de educación superior para México 

EMIR OLIVARES ALONSO 
Enviado 

Del total de inscritos, la mitad es del DF, estado de México, Puebla y Guanajuato, entre otras entidades 

Gran parte del campus, amigable con el medio ambiente, señala su director 

 
Esta estapa tuvo una inversión inicial, exclusiva de la UNAM, de 70 millones de pesos; el gobierno de 

Michoacán donó el terreno 

Morelia, Mich., 17 de septiembre. ¿Cómo que vas a estudiar en Morelia? Esa fue la primera reacción 
de los padres de Alejandro, cuando se enteraron de que su hijo de 20 años pasó el examen de 
selección para ingresar a la nueva Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES) de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), con sede en esta ciudad. 

Estudió en la Preparatoria 4 de la UNAM, su promedio no era alto y sabía que de tramitar el pase 
automático no lograría su primera opción. Por recomendación de su amigo Pablo, de 18 años y 
estudiante del mismo bachillerato, decidió presentar el examen de ingreso. Cuando supo que la 
universidad abriría una sede en Michoacán, se dijo: ¿Por qué no? 
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Ambos jóvenes fueron aceptados y ahora forman parte de la primera generación de la ENES Morelia, 
que inició actividades el pasado 6 de agosto con 122 alumnos en tres licenciaturas: geociencias, 
literatura intercultural y ciencias ambientales. 

No fue fácil dejar a sus familias, pero desde que llegaron a esta ciudad –una semana antes del inicio 
de cursos– han disfrutado de ser libres e independientes. En estas semanas les ha pasado de todo: 
han paseado por el centro, la casa que rentaron se inundó tras una torrencial lluvia, se gastaron el 
dinero que tenían previsto para un mes, conocieron a un colega que vive en su barrio y les da aventón 
todos los días, y hasta se quedaron sin comida. 

Ken Oyama Nakagawa, director de la ENES Morelia, subraya que se trata de un proyecto académico 
que contribuirá al esfuerzo institucional de la UNAM por aumentar la cobertura de educación superior 
en el país. 

Es la segunda escuela de formación profesional creada por la máxima casa de estudios después de 35 
años, que al igual que la de León, Guanajuato (inaugurada el año pasado), está fuera del área 
metropolitana de la ciudad de México. 

Se constituirá como una entidad académica multidisciplinaria en la que se integren las cuatro áreas del 
conocimiento: ciencias naturales, exactas, sociales y humanidades. El proyecto es de gran importancia 
en el plano regional y representa una alternativa de educación superior para México y el exterior. 

Las ENES son parte sustantiva del esquema académico del rector José Narro Robles. Los planes de 
estudio responden a los retos que enfrenta la educación en la actualidad y apuntan a la necesidad de 
flexibilizar los programas educativos, la formación interdisciplinaria, la creación de carreras acordes 
con las necesidades del país, incorporación de las tecnologías de la información y la comunicación, 
contratación de académicos jóvenes, interacción entre las licenciaturas y vinculación con la 
investigación. Todas las carreras brindan la opción de graduarse de profesional técnico tras dos años 
de estudios. 

Desde hace casi siete años, el Centro de Investigación en Ecosistemas (CIE), con sede en esta 
ciudad, imparte la licenciatura en ciencias ambientales. 

En 2010 la demanda de ingreso alcanzó mil solicitudes. Ante esto, investigadores planteamos al rector 
construir la Escuela Nacional de Ciencias Ambientales, pero, agrega Oyama Nakagawa, él tenía un 
proyecto más ambicioso: las ENES. 

El año pasado Narro envió al Consejo Universitario (CU) la propuesta para crear la unidad Morelia, la 
cual se aprobó en diciembre de 2011. Tres meses después se dio el aval para las primeras cuatro  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 39 

carreras: geociencias, literatura intercultural, ciencias ambientales y geohistoria. Esta última, añade 
Oyama Nakagawa, no se abrió para el ciclo escolar 2012-2013, porque sólo hubo ocho solicitudes de 
ingreso, pero para el próximo año se sumará a las actividades. 

Aun cuando las instalaciones de la ENES no han sido concluidas, el proyecto no podía esperar más. 
Los 122 alumnos de la primera generación toman clases en aulas de los centros de investigación del 
campus Morelia. 

La primera fase de la construcción –en la que participan 800 trabajadores– incluye un edificio de tres 
pisos para docencia, con aula magna, conexión a Internet, dos espacios interactivos, laboratorios de 
física, química, biología e idiomas, aulas para materias teóricas y talleres de informática y geociencias; 
en otro se instalará una cafetería, y uno más para el área administrativa. Todo estará listo a finales de 
septiembre o principios de octubre. Esta etapa tuvo una inversión inicial, exclusiva de la UNAM, de 70 
millones de pesos, y el gobierno michoacano donó el terreno. 

Gran parte del campus será amigable con el medio ambiente. Contará con una planta de tratamiento 
de aguas residuales que se usarán en sanitarios, las vialidades serán iluminadas con energía 
generada por celdas fotovoltáicas, se sembrarán especies vegetales para la regeneración del suelo, se 
captará el agua de lluvia para llevarla hasta un lago cercano, con flora y fauna, a la vez que será 
accesible para personas con discapacidad. 

En los próximos cuatro años serán ampliadas las instalaciones y habrá de 10 a 12 licenciaturas que 
atenderán a 3 mil estudiantes y 500 en posgrado. Se estima que en 2013 se duplicará la oferta 
académica al incorporar cuatro carreras: historia del arte –aprobada por el CU el 24 de agosto–, 
informática aplicada, artes plásticas y ciencias agrícolas y forestales. 

Del total de inscritos este año, 50 por ciento provienen de Michoacán y el resto del Distrito Federal, 
estado de México, Puebla, Guanajuato, Guerrero, Baja California Sur, Querétaro, Nayarit y Tabasco. 

Los alumnos son muy atrevidos. La mitad viene de otras ciudades, lo que implica una doble decisión: 
ingresar a la UNAM y salir de su casa, dejando a la familia para venir por una vida universitaria a 
Morelia, apunta Oyama Nakagawa, quien agrega que muchas familias no desean que sus hijos vivan 
en una ciudad peligrosa, pero asegura que en el campus se han tomado medidas para evitar 
incidentes. 

Sin embargo, esto no merma las ilusiones de los 122 nuevos universitarios, quienes durante las 
primeras semanas de clases ya sienten suyos los colores azul y oro, aun cuando estamos lejos del 
Distrito Federal. 
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Una planta docente joven y con experiencia 

Una de las metas de la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES) Morelia es mantener una 
planta docente que combine la experiencia con el ímpetu de los recién graduados del posgrado. 

Para el actual periodo lectivo cuenta con 15 académicos de tiempo completo, 20 de tiempo parcial, 
cuatro visitantes, y habrá 40 investigadores y docentes invitados a compartir sus conocimientos con la 
comunidad universitaria moreliana. 

Hace no más de cinco meses, Verónica Ontiveros, menor de 35 años, realizaba una estancia 
posdoctoral en Yanina, Grecia. Cuando se enteró que la ENES Morelia abriría sus puertas regresó a 
México. Hoy es profesora de tiempo completo en la licenciatura de geociencias. 

Es una oportunidad de desarrollo, los profesores no dejamos la investigación, pero seguimos creciendo 
por la interacción con los estudiantes. 

Una de las novedades del sistema de las ENES es el programa de tutorías, donde los mentores están 
al tanto de las necesidades académicas, personales y hasta de ánimo de los alumnos para influir en su 
desempeño escolar. 
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Para Hugo Gutiérrez Vega 

A propósito de su ingreso a la Academia Mexicana de la Lengua. 

Desde este paradigma geopolítico de México, Chiapas, tu fructífera trayectoria humanística da razón 
de ser y trascender a nuestra labor en la promoción y desarrollo de las culturas originarias y las no 
originarias. 

Que tu creativa convocatoria para nosotros y los otros en fraterna comunicación intercultural alimente, 
en largo aliento, la vocación por hacer crecer legítimas actitudes para el México reclamante de una 
educación de calidad y de naturaleza integral; como la más alta prioridad desde una sana política 
distributiva, la cual involucre a las ciencias, las artes y las tecnologías, hacia el bienestar y el desarrollo 
a que tienen derecho todos los estamentos sociales de nuestro país. 

Jorge Paniagua Herrera, presidente del Seminario de Cultura Mexicana 
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Presentación del libro Indígenas y campesinos... 

Morena en Coyoacán centro invita a la presentación del libro Indígenas y campesinos, siete temas a 
debate, con Arturo Warman, Javier Guerrero (presentadores por confirmar). La cita hoy a las 19 horas 
en el Albergue del Arte, en Alberto Zamora 32, colonia Villa Coyoacán, entre Carrillo Puerto y 5 de 
Febrero, teléfono 55546228. 

Vladimir Sánchez, Esperanza de Huete, Zoia Fernández, Gustavo Ávila,  Miguel Ángel Flores, Iván 
Sánchez, Elisa Bucio, Margarita Hernández,   Lilia Zueck, Francisco Alcántara, Nadia Velázquez y 
Leticia Castillo 
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Reunión de #YoSoy132 académicos 

Invitamos a los académicos a participar en nuestra asamblea que tendrá lugar hoy 18 de septiembre a 
las 17 horas en la sala Isabel y Ricardo Pozas de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, de la 
UNAM. Discutamos juntos y tomemos la vida política del país en nuestras manos. Por una democracia 
auténtica. 

#YoSoy132 académicos 
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CIUDAD PERDIDA 

*Miguel Ángel Velázquez 

DE PASADITA 

Por cierto, Marcelo Ebrard presumió la importancia que su gobierno dio a la educación. Dijo que con el 
programa Prepa sí se apoyó a 530 mil jóvenes; aseguró que la deserción en el Distrito Federal bajó a 6 
por ciento, y el promedio de calificaciones escaló de 7.3 a 8.2. “Es uno de los programas más 
exitosos”, destacó, y olvidó –o no quiso enfrentar– el oprobioso caso de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México, que sigue con cuatro de sus planteles en paro por el capricho de la rectora Orozco, 
a quien su administración felicitó por haber sido aceptada por el Sistema Nacional de Investigadores, 
donde seguramente la señora Orozco tampoco necesitó de título o cédula profesional para ser parte de 
él. ¡Qué país! 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
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Itacate 

Educación alimentaria 

CRISTINA BARROS Y MARCO BUENROSTRO 
 

La salud está íntimamente relacionada con la alimentación. En México, a los problemas de 

desnutrición debidos a la pobreza se agregan hoy enfermedades asociadas con el cambio drástico de 
la dieta tradicional. Para revertir este problema y rencontrar el camino no es necesario ir muy lejos; 
basta conocer la manera en que se alimentaban nuestros abuelos, afirman los investigadores Agustín 
López Munguía y Carmen Wacher Rodarte, al analizar las tecnologías alimentarias de la época 
prehispánica. 

Lo que nuestras abuelas hacían con naturalidad, hoy se tiene que aprender a causa del impacto que 
han tenido los productos industrializados en la salud. A brindar herramientas a los maestros y 
promotores culturales, a las autoridades locales y en general a aquellos que tengan influencia en las 
comunidades, se dirige el libro Educación alimentaria, de Luz Elena Salas Gómez. 

Aparece ahora en su segunda edición con nuevos ensayos y actualizaciones a los anteriores; lo edita 
Trillas. Ya nos hemos referido en este Itacate al interesante proyecto que coordinó en Oaxaca esta 
maestra universitaria, que ha dedicado buena parte de su vida a difundir la riqueza de la cultura 
alimentaria de los mexicanos. 

Ahora hacemos un breve repaso del rico y útil contenido de este libro. Son de su autoría tres de los 
artículos. Ahí desarrolla conceptos básicos sobre nutrición en sus distintos aspectos, desde la función 
de las vitaminas y los minerales, hasta la importancia del entorno afectivo en relación con la comida. 
Concibe la educación alimentaria con un enfoque que no se limita a informar sobre lo que se come y 
cómo se come, sino en hacer conciencia del valor de la vida y lo que la mantiene; del por qué y para 
qué de la alimentación; de que importan los años que podamos vivir, pero más, de cómo los queremos 
vivir. 

Describe también las premisas del programa dirigido a comunidades zapotecas, que allá bautizaron 
como Gunrúu banns le dé quieru quie sotzcaru chllia: Vamos a aprovechar lo que tenemos para vivir 
sanos y felices”. 
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Ahí se engloba la base del trabajo de Salas: volver los ojos al entorno para valorar y aprovechar lo que 
nos ofrece o lo que podamos cultivar y criar; así nos alimentaremos con comida sana y fresca. 

Otros ensayos del libro se refieren a los impactos de la nutrición en la etapa de gestación y en la edad 
temprana de una persona, así como a la alimentación de los antiguos mexicanos, a sus tecnologías, a 
la historia de la cocina en el Mediterráneo, y a la relación entre biodiversidad y riqueza cultural en la 
cocina mexicana. Pronto les daremos un espacio aquí. 
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Acteal y la Cámara de Senadores 
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 

 
El pasado jueves 13 de septiembre, la secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa, 
compareció ante el pleno del Senado para hablar sobre la política exterior de México, en el marco del 
análisis del sexto Informe de gobierno de Felipe Calderón. 

La secretaria tuvo que enfrentar dos cuestionamientos a la solicitud hecha por el gobierno mexicano a 
Estados Unidos de otorgar inmunidad a Ernesto Zedillo por su responsabilidad en el asesinato de 45 
indígenas en Acteal, en diciembre de 1997. Apenas unos días antes, la cancillería mexicana había 
hecho pública la copia de la nota diplomática que envió al gobierno de Estados Unidos, después de 
cuatro resoluciones del pleno del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos. 

En el aire estaban también las palabras del ex mandatario mexicano al enterarse de la decisión del 
gobierno de Estados Unidos a su favor. El ex mandatario declaró, no a un periódico mexicano sino al 
Yale Daily News, que la demanda en su contra por el caso Acteal es falsa y calumniosa, y se dijo 
complacido por que el Departamento de Estado haya sugerido a la corte concederle inmunidad. 

Como han señalado los familiares de las víctimas organizadas en Las Abejas, Acteal fue un crimen de 
Estado en el que tuvo responsabilidad directa Ernesto Zedillo. Fue una matanza que sigue esperando 
justicia. Es una herida abierta. Por eso sorprende que en la comparecencia de la canciller los 
senadores del Partido de la Revolución Democrática (PRD) que tomaron la palabra en la tribuna no 
hayan dicho nada sobre el asunto. 

Se ha señalado que detrás de la demanda presentada contra Ernesto Zedillo en Estados Unidos puede 
haber intereses ajenos a los de las víctimas. Aunque sea cierto, eso no puede ser pretexto para que un 
partido que se dice de izquierda no condene clara y contundente a Ernesto Zedillo por su 
responsabilidad en un asunto tan vital para el tema de los derechos humanos en México. La masacre 
de Acteal va más allá de la demanda presentada en Estados Unidos. La solicitud de otorgar impunidad 
al ex mandatario no es una cuestión cualquiera. 

Sólo dos legisladores de otros partidos cuestionaron a la canciller. Uno fue el petista David Monreal 
Ávila. La otra fue Mónica Arriola Gordillo, senadora del Partido Nueva Alianza (Panal). 

David Monreal hizo tres preguntas. Una: ¿en qué sentido hubiese afectado la relación bilateral entre 
México y Estados Unidos si el ex presidente Zedillo hubiera comparecido ante una corte estadunidense 
para aclarar su presunta responsabilidad en esos hechos? Dos: ¿por qué no se protege con la misma 
prioridad y celeridad a los 58 mexicanos condenados actualmente a muerte en Estados Unidos? Y 
tres: dicen que hoy por mí, mañana por ti. ¿La solicitud de inmunidad al ex presidente Zedillo por el  
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actual gobierno no busca sentar un precedente inmediato para que el próximo gobierno haga lo mismo 
en la Corte Penal Internacional con el para entonces ex presidente Calderón, donde está pendiente 
una demanda por genocidio a causa de los más de 70 mil muertos reportados por la guerra contra la 
delincuencia? 

Patricia Espinosa hizo malabares para justificar la posición de la administración de Felipe Calderón. “El 
ex presidente Zedillo –respondió– enfrenta un procedimiento de carácter civil, el gobierno de México no 
es parte de este procedimiento, y no hubo un pronunciamiento sobre el fondo del asunto. 

“El gobierno de México –dijo– lo que solicitó al gobierno de Estados Unidos fue que se ratificara la 
inmunidad del ex presidente con base en consideraciones de jurisdicción. ¿Por qué? Porque nos 
parece que no es aceptable que una ley estadunidense deba o pueda otorgar jurisdicción a los 
tribunales de un país para conocer demandas civiles, por actos cometidos fuera de Estados Unidos, y 
en los que no participaron ciudadanos estadunidenses. 

Sobre esas bases, con estos argumentos, el gobierno de México presentó la nota que ya es del 
conocimiento público, y además, por supuesto, alegando que la costumbre de derecho internacional 
otorga inmunidad a los jefes de Estado ante tribunales extranjeros, por hechos en los que ellos hayan 
estado actuando en uso de sus responsabilidades como jefes de Estado. 

Desde su escaño, Mónica Arriola, hija de Elba Esther Gordillo, señaló que, en este caso, México 
decidió anteponer su inmunidad soberana sobre el principio de jurisdicción universal en materia de 
derechos humanos. “Y –añadió– aunque si bien el Estado mexicano no debe permitir la vulneración de 
su soberanía o cualquier tipo de intervención sobre sus procesos internos y actos ocurridos en territorio 
nacional, habría que reflexionar en cuanto a si la relación entre México y Estados Unidos debe 
anteponerse a los compromisos adquiridos por nuestro país para garantizar, respetar y proteger los 
derechos humanos reconocidos a nivel internacional en los tratados signados. 

“Por tanto –concluyó–, pongo en la mesa y a su consideración que actos como el señalado sigan 
ocurriendo, en tanto ponen en tela de juicio los preceptos y principios universales sobre los cuales 
hemos venido fundado nuestra democracia y reconocimiento hacia el exterior.” La canciller no 
respondió a la legisladora. 

Curiosa ironía que un gobierno que ha entregado la soberanía nacional a Estados Unidos se escude 
en la defensa de esa soberanía para pedir impunidad a un ex mandatario mexicano juzgado por graves 
violaciones a los derechos humanos. 

El hecho, sin embargo, no debe extrañarnos. A lo largo de los dos últimos sexenios, la alianza entre 
Ernesto Zedillo y los gobiernos panistas ha sido estrecha, tanto así que hasta parecen haber  
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cogobernado. De paso, al velar por la impunidad de su antecesor, Calderón paga los favores recibidos 
y abre la ruta a su propia impunidad. Que el PRI no diga nada es normal. El ex mandatario es uno de 
los suyos, y su influencia es enorme dentro del equipo de Enrique Peña Nieto. Lo que genera todo tipo 
de interrogantes es por qué el PRD guardó silencio en un asunto tan delicado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/09/12 OPINION 21 

 

Guerrero: consternación, rabia, impotencia… 
ARTURO GARCÍA JÍMENEZ 

 
Como un día cualquiera, Tonantzint Barrientos salió tempranito de su casa para realizar compras en el 
mercado y hacer el almuerzo para sus tres pequeños y su padre, Patricio. Era lunes 13 de agosto, 
alrededor de las 7 de la mañana. Posteriormente, a las 2 de la tarde, una voz de hombre se comunica 
con un pariente suyo. Con prepotencia, le dice que Tonantzint está secuestrada y amenaza con 
devolverla en pedacitos si no paga 350 mil pesos por su liberación. Irónicamente, Patricio no había 
almorzado, no había dinero ni para eso… 

De manera directa e indirecta, Patricio acudió con los distintos niveles de autoridad en busca de ayuda. 
No sólo no tuvo respuesta: ni siquiera recibió orientación, apoyo moral, menos aún, económico. Tuvo 
que enfrentarse solo a su tragedia. Así que no tuvo más opción que reunir dinero para pagar el 
rescate. 

Con el apoyo de familiares y amigos, el empeño de las escrituras de su casa y los boteos en la calle, 
logró reunir la cantidad finalmente pactada. Después vino la espera. Donde fuera y como fuera 
esperaba la llegada de su hija. Pero ella no llegaba. Patricio recurrió a la señora vidente, quien le dio 
esperanzas. En su desesperación recorrió caminos, carreteras, habló por la radio y la televisión, 
repartió volantes, pero no tuvo ninguna señal de ella, más que las llamadas de los secuestradores que 
querían más dinero. 

Fueron días y noches de profunda zozobra. Patricio no sentía la falta de sueño ni las malpasadas. Le 
pesaba la situación de su hija más pequeña, a quien quiso registrar de niña con el nombre de Fe 
Tonantzint, pero por algún motivo el juez civil no le permitió hacerlo. 

El desenlace se publicó en todos los diarios locales 24 días después: La maestra Tonantzint Barrientos 
fue encontrada muerta a la orilla de un camino en estado de descomposición y el resultado de la 
necropsia de ley arroja que fue asfixiada. El jueves 6 de septiembre la sepultamos por la tarde en el 
panteón viejo de Atoyac de Álvarez, junto a su mamá. 

Antes y después del secuestro de Tonatzint, se dieron otros casos en los que se privó de su libertad a 
jóvenes hijos de gente humilde, cuyos padres un día cualquiera y de un minuto a otro se colocaron en 
el dilema de conseguir dinero a cambio de la vida de su ser más querido. Uno de ellos fue asesinado 
por la espalda, ya que su abuelita no pudo pagar el rescate. ¿Cuántos más quedan por delante? 
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Tonantzint era una joven talentosa que con esfuerzo propio logró terminar la carrera de licenciada en 
historia en la Universidad Atónoma de Guerrero. En su mirada y caminar destellaban alegría. Era 
extremadamente religiosa, simpática. Amaba la justicia. Participó en las luchas recientes por la 
democracia al lado de su padre. De 32 años, desempleada y cabeza de familia, sus tres hijos (de 
nueve, cinco y tres años) hoy son quizá los únicos niños que no van a la escuela, ya que fue privada 
de su libertad antes de tramitar su inscripción. 

Su padre, Patricio Barrientos, ha sido un luchador social nato. A finales de los setenta fue militante 
clandestino del Partido Comunista A comienzos de los ochenta fue parte del equipo promotor del 
movimiento cafetalero de Guerrero, cuyos enemigos principales eran los caciques y acaparadores de 
café. Fue presidente de la Unión de Ejidos Alfredo V. Bonfil y, una vez que ésta fue usurpada, en 1987, 
continuó con la integración de la Coalición de Ejidos de Costa Grande. Participó activamente en el 
nacimiento de la Unorca y luego de la Coordinadora Nacional de Organizaciones Cafetaleras. No por 
nada en el gobierno de Zeferino Torreblanca (2011) se le otorgó un reconocimiento al Mérito Civil. 
Actualmente es presidente de la Sociedad Cooperativa Unidad Agraria para la Producción, que agrupa 
a cafetaleros de la sierra de Atoyac de Álvarez. 

Como luchador social auténtico, nunca lucró ni traicionó a su gente. Siempre se caracterizó por su 
sencillez y humildad. Sus propiedades no van más allá de una pequeña y vieja huerta de café, y su 
modesta casa que construyó a lo largo de su vida. Hace poco tiempo falleció su esposa de una 
enfermedad curable, y ahora secuestran y asesinan a su hija. 

Patricio tiene 78 años y junto con su hija habían planeado su vida inmediata y mediata. Los nietos 
entrarían a la escuela en Atoyac; él trabajaría fuerte para levantar su huerta de café en el Plan de los 
Molinos; pondrían una tiendita en la colonia donde viven e instalarían un tostador y molino de café. En 
los tiempos libres, ella daría clases extras a alumnos con retraso académico o bien desempeñaría 
algún cargo como maestra interina. Pero estos anhelos fueron truncados, como fue profundamente 
alterada la vida de los niños de Tonantzint y de Patricio, que no pudo siquiera dar un abrazo a su hija 
antes de que ella se fuera para siempre… ¿Qué pasa en este país? ¿A quién sirve toda esta situación 
de inseguridad generada? ¿Por qué van en aumento estos delitos? 

Vivimos un clima permanente de inseguridad, mismo que ha obligado a los comerciantes a enjaularse 
en sus negocios. Cunde el temor a las salida de las escuelas. Ya no es posible caminar con 
tranquilidad. Mientras, los malhechores pueden portar armas y son dueños de la calle y de la noche. 
En ningún nivel de autoridad vemos interés suficiente para enfrentar la situación. ¿Acaso ese es el 
destino del país? Si ya nos robaron la democracia, ¿ahora también nos robarán la libertad más 
elemental? 
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La ciencia en la transición 

JAVIER FLORES 
 
La semana pasada se publicó en diversos medios un desplegado de la Academia Mexicana de 
Ciencias (AMC) dirigido al licenciado Enrique Peña Nieto. Hay dos aspectos de este comunicado que 
llaman la atención. Desde luego, el planteamiento que se hace y también quienes lo firman. La 
organización de científicos más importante del país propone al presidente electo algo muy simple: que 
en materia de ciencia y tecnología, durante su gestión –que se inicia el primero de diciembre– se 
cumpla con la ley. Nada más, pero nada menos. 

Cumplir con la ley significa atender lo que marcan las leyes de Ciencia y Tecnología y General de 
Educación, las cuales establecen que se debe destinar el 1 por ciento del producto interno bruto (PIB) 
a la investigación científica y al desarrollo tecnológico. En el comunicado se afirma: México no puede 
continuar desatendiendo su sistema científico-tecnológico y de innovación, indispensable para 
fortalecer su soberanía, incrementar sus niveles de competitividad, generar más conocimientos que 
beneficien a la sociedad y permitan encarar los retos que enfrenta la humanidad. 

El documento está firmado por el actual presidente de la AMC, el astrónomo José Franco, y la 
vicepresidenta, la ingeniera Blanca Jiménez Cisneros, quien recientemente fue nombrada directora de 
la división de ciencias del agua de la Unesco. Está suscrito también por 21 ex presidentes de la 
academia cuyas voces son representativas de la comunidad científica de México: Francisco Bolívar 
Zapata, Juan Ramón de la Fuente, José Antonio de la Peña, Fernando del Río, René Drucker, Alonso 
Fernández, Jorge Flores, Mauricio Fortes, Carlos Gual, Ismael Herrera, Juan Pedro Laclette, Adolfo 
Martínez Palomo, José Luis Mateos, Arturo Menchaca, Raúl Ondarza, Octavio Paredes, Antonio Peña, 
Daniel Reséndiz, Pablo Rudomín, Rosaura Ruiz y Guillermo Soberón. 

A pesar de lo que establecen las leyes citadas desde hace más de 10 años, el presupuesto para 
ciencia y tecnología ha estado por debajo del 0.4 por ciento del PIB, lo que representa un claro 
incumplimiento de la legislación vigente. Por ello, en mayo de este año el Foro Consultivo Científico y 
Tecnológico (FCCT), organismo que agrupa a las instituciones de educación superior e investigación y 
a organizaciones académicas y empresariales, interpuso una denuncia ante la Secretaría de la 
Función Pública (SFP) en contra de los servidores públicos que han incumplido con esta disposición, lo 
que involucra a los funcionarios de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) de los 
gobiernos de Vicente Fox y Felipe Calderón, tema al que ya me he referido aquí (La Jornada 22/5/12). 
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La semana pasada la coordinadora general del FCCT, Gabriela Dutrénit, informó mediante un 
comunicado que en la SPF todavía se analizan los hechos para determinar si empieza o no el 
procedimiento administrativo en contra de los servidores públicos de la SHCP, lo que indica que aún 
no se ha hecho nada, y probablemente la decisión sea postergada. Con esto el mensaje que se envía 
a la sociedad hasta ahora es que en México las leyes no se cumplen y lo que priva es la impunidad. 

Una vez que el Tribunal Electoral del Poder Judicial declaró presidente electo al licenciado Enrique 
Peña Nieto, éste integró un equipo de transición con el fin de garantizar el adecuado relevo en el Poder 
Ejecutivo. En una carta publicada el sábado pasado en el periódico Reforma, el doctor Antonio Peña 
Díaz, investigador emérito de la Universidad Nacional Autónoma de México, expresa su extrañeza 
porque en el citado grupo de transición no identifica a nadie que sea un científico, o al menos alguien 
en quien pueda confiar para atender un tema tan delicado como el desarrollo de la ciencia y la 
tecnología en México. 

Pero si bien hasta ahora el equipo de transición no cuenta con especialistas en ciencia y tecnología, sí 
abundan en él los expertos en finanzas públicas. Una de las tareas inmediatas que tendrá que afrontar 
este grupo, junto con el designado por el gobierno saliente, es la elaboración del proyecto de 
presupuesto de egresos de la Federación para 2013, que será el primer año de gobierno del licenciado 
Peña Nieto. Cobra así especial sentido el comunicado de la AMC, la cual propone al presidente electo 
que el presupuesto se elabore desde ahora, cumpliendo con lo que marca la ley. La pregunta que 
queda planteada es simplemente si se va a cumplir o no con las leyes. 

Es importante dejar en claro que no se trata de un asunto que busque beneficiar a un sector en 
particular. Se trata de definir el futuro de México. Nuestro país ocupa las posiciones más bajas a nivel 
global en casi todos los indicadores del desarrollo científico, tecnológico y en materia de innovaciones. 
Un presupuesto apegado a la ley es una condición indispensable para enfrentar algunos de los 
grandes retos que tenemos como nación, en áreas como la desigualdad social, la alimentación, la 
salud, la educación y el desarrollo económico independiente. 
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